

EL RENACIMIENTO

DIARIO COMERCIAL Y DE INTERESES GENERALES FUNDADO EN 1914

APARTADO 43

Director y Propietario: ALEJANDRO J. BONILLA

TELÉFONO 34

AÑO V

CARTAGO, COSTA RICA, MIERCOLES 7 DE AGOSTO DE 1918

NUM. 210

CUANDO USTED QUIERA

gastar su dinero con provecho para aprovisionar su despensa y atender a la indumentaria de su familia, dirijase a

LA COPA BLANCA y al BAZAR DE CARTAGO de RIVERA & Co.

¿QUE ES EL ORATORIO FESTIVO SALESIANO?

III

IMPORTANCIA Y NECESIDAD DE LOS ORATORIOS FESTIVOS

Si en todas las epocas han merecido bien de la sociedad los protectores de los niños; cuanto más hoy que la familia es la disgregada, y multitud de chiquillos vagan abandonados por calles y plazas, exponiéndose a que los aplaste un carruaje, un automóvil, debilitando su salud y corrompiendo sus almas! A los Oratorios Festivos debió don Bosco gran parte de su popularidad en Italia y Francia, precisamente porque respondían a una necesidad social.

Quién se de una vuelta por las calles con animo de estudiar, no podrá menos de quedar aterrado de los peligros sin cuento de que se ve cercado el niño, tanto en el alma como en el cuerpo. ¿Que hacen esos centenares de chiquillos que ruedan por ahí, como manadas de cabros sin pastor? La miseria y el hambre han demacrado su rostro; los prematuros desordenes han impreso en ellos su vergonzoso estigma; quizá—y esto sería para ellos la mejor suerte—quizá han pasado la semana trabajando; ellos tan pequeños y tan débiles, que necesitan desahogo para crecer! y necesitan distraerse y descansar! Pero ¿cómo lo hacen? y ¿dónde?

No hay duda que nuestras ciudades modernas tienen muchas; tienen demasiadas diversiones; pero la mayor parte ¿no son corruptoras? Una madre, un padre convencido de su dignidad y de sus deberes ¿dejaría a sus hijos que concurrieran a ellas? Dado el abandono en que yacen

tantos niños, no es extraño que los ociosidad valla de mal en peor cada día. Por una parte la ociosidad es madre de todas las iniquidades y de todos los vicios, y por otra, los malos ejemplos son tan contagiosos!

De esos niños, los unos morirán muy pronto víctimas ya del hambre, ya del descuido, ya del vicio; los otros engrosarán el ya crecido número de los perdularios, de los facinerosos, de los precidarios. ¿No será una grande obra de caridad el preservarles de la ruina segura? ¿No se lo aconseja a la sociedad el mismo instinto de conservación?

El Oratorio Festivo no es una panacea pero si un gran remedio, muy eficaz y muy practico.

S. S.



SE VENDE

un yunque grande, tasado en ₡ 150, un fueye, tasado en ₡ 60; toda clase de herramienta pequeña, llaves fijas, llaves de cañería, llaves inglesas, martillos, limas, compases, desatormilladores, mazos, cinceles etc., etc., Un armario grande para hierros, otro pequeño, dos bancos para taller, dos gatas, dos tornillos para banco, una prensa grande, dos piedras esmeril con su aparato, una llave de cadena para tubo, un arco de sierra con siete cintas nuevas, un berbiqui carpintero, aceiteras para taller, tijera para hojalata, una catalina, un lote hierro dulce, un lote de hojalata, una tarraja de cañería, una prensa de cañería, un estuche de letras para marcar hierro, un motor de gasolina, una máquina de escribir, corta tubos, ratchet, un laminador de platería, y un motorcito juguete.

Para informes y bajísimos precios, ocurra a esta oficina.

Suscribase a EL RENACIMIENTO

Para estrenar

Se alquila una casa recientemente construida situada 100 VARAS AL NORTE DE LA ESTACION en esta ciudad. Bien cómoda para una familia de buen gusto. Para precio y pormenores entenderse con

Juan Samuda

EN EL MERCADO

Agosto 7

AGOSTO 7 Información General MIERCOLES

Santos Cayetano, fundador de los Teatinos y Alberto de Sicilia, confesor.

Efemérides. 1815—Napoleón I sale para la isla Santa Elena.

Orto aparente: 5 h. 50 m.

Ocaso aparente: 6 h. 17 m.

Duración del día: 12 horas 27 min.

de la noche: 11 " 33 "

Tiempo probable: bueno.

Pleamar (Puntarenas) 3.32 a. m. y 3.52 p. m.

NACIMIENTOS

María del Socorro, de Esteban Quirós y Ramona Ramírez. Llano Grande

Arabela del Socorro, de Liborio Arias y Austelina Bonilla. Los Angeles.

DEFUNCIONES

Luis Quirós, 15 meses. Los Angeles.

Alfredo Rojas Acuña; San Nicolás.

Enrique Marín. 5 años—Carmen.

Abel Chávez 8 meses.—Orosi

MARITIMAS

Limón 2—A las 6 a. m. ancló procedente de Banés (Cuba), con 4 días de mar el vapor noruego, Sangstad de 1459 toneladas, 22 tripulantes, Capitán Emanueslen, sin pasajeros, carga ni correo. Consignado a la U. F. Co.

A las 6 a. m. ancló procedente de Bocas del Toro con 1 día de mar la lancha costarricense Santa Rosa de 25 toneladas; 8 tripulantes; Capitán Christian; pasajeros Jhon Capee, Gabriela James, J. R. Osborne; carga 17 bultos; correo 5 sacos; consignado a Felipe J. Alvarado.

El Cap. de puerto.

J. E. ROMAGOSA

Telegramas rezagados en la Central de San José

Rababan (cable), New York; María v. de Cordero, Puntarenas; Ester Aguilar, Puntarenas; Benjamín Ortega, Managua; Félix Arce, Puntarenas; Carlos Baldi, Aguas Zarcas; Felipa Chaves, León; Williams Teller, Abangares; Emilio Vogel, Alajuela; José Antonio Rojas, San José; Delina Peraza, San Mateo; C. Chacón Mana-

El Club Sport Hipico Las próximas carreras

Es notable y grande el entusiasmo que reina entre todos los jóvenes que forman el Club Sport Hipico, recientemente organizado.

Justo regocijo, una vez que se trata de jóvenes amantes al sport y a todo lo que encierran los ratos de libre expansión que consagran a su juventud para deslizarla en horas de solaz y alegría.

Jóvenes casi todos ellos que han creído ya inaugurar su Club con las carreras que deben llevarse a efecto en la Calle del Cementerio, a las 4 y 30 p. m. del próximo domingo.

Las inscripciones de caballos para las carreras han sido acogidas con entusiasmo por todos los poseedores de bestias especiales para el caso, y ya se cuentan con las siguientes:

"El Burato" de don Carlos López
"El Volador" " José J. Coto
"El Maciste" " Carlos Leiva
"El Rojo" " Ricardo Rivera
"El Derby" " Zacarías Molina
"El Kaiser" " José Rossi
"El Komprinz" " Ismael Sáenz
"La Centella" " José Rossi
"La Negrita" " Mariano Monge
"La Dinorah" " Ruperto Molina
"La Otero" " Alberto Coto

Posiblemente en el transcurso de la semana el número de inscripciones aumente y la partida del domingo será más interesante.

Los socios del Club esperan que de la capital, así como de otros lugares de la República, concurren con sus caballos a fin de concertar cualquier carrera. Así nos lo han hecho presente ellos y de esta manera avisamos a todos aquellos entusiastas por este género de sport y a quienes se pueden dirigir los que deseen inscribir algún caballo.

Existe animación por asistir a las carreras del domingo y no dudamos que el espectáculo será de lo más interesante.

gua; Anastacio Méndez, Desamparados; Gonzalo Herrera, Puntarenas; Agustín Sánchez, S. Salvador A. Llavandí, Alajuela.

Of. Central de San José.

Vº. Bº. Jefe de Oficina

Francisco Solera

5 de Agosto de 1918.

CERVECERIA TRAUBE

Pidan nuestros productos donde los Sres. Bianco & Co., nuestra AGENCIA en Cartago, y se convencerán QUE SON LOS MEJORES

CERVEZAS: Doble, Lager, Estrella, Selecta
REFRESCOS: Kola, Limonada, Zarza, Cream-Soda

Pidan todos estos artículos, pero que sean de TRAUBE

NOTICIAS POR CABLE

Los alemanes se retiran al Norte de Vesle

Londres 5.—Los alemanes retiraronse al banco Norte de Vesle. Los franceses lo cruzaron en cuatro partes. Se dice que los alemanes resisten desesperadamente librando terribles batallas con su retaguardia.

Los alemanes retienen la parte Norte de la ciudad

Paris 4.—Fismes está completamente rodeado por los americanos. Los alemanes retienen la parte extrema Norte de la ciudad donde se ha luchado de causa en causa. La escocigda guardia prusiana ofreciendo resistencia desesperada.

Las bajas del ejército americano

Washington, 4.—Las bajas totales del ejército son: 2370 muertos en acción; muertos a consecuencia de las heridas 291; muertos a consecuencia de enfermedades 307; muertos a consecuencia de accidente y otras causas 1513; heridos 3220; desaparecidos o prisioneros 710.

Los franceses ganan la ribera Norte del Aisne

Paris, 5.—Los franceses que ganaron la ribera Norte del Aisne en Soissons ocuparon Stvaast amenazando muy seriamente el flanco del enemigo en retirada veloz a travez del rio.

La llegada de tropas brasileñas a Europa

Roma, 4.—El conde Giuseppe Frascara nombrado presidente de la Cruz Roja, el coronel Carlos Citerni explorador de Africa murió durante una operación que se le practicó; llegó Pasic, conferenció con Sannino. El embajador del Brasil declaró que es probable la llegada de tropas brasileñas a Europa.

Se espera una división turca en Italia

Zurich, 4.—Según avisos recibidos se sabe que el archiduque Eugenio presidió un consejo de guerra austriaco en el Tirol al cual asistieron varios miembros del estado mayor alemán. Noticias de Inusbruck dicen que una división turca pronto llegará a Italia y que rehusa ser incorporada al ejército austriaco pues deseara pelear separada bajo el mando de oficiales turcos.

Según un periódico español el Kaiser expresa una confianza insegura en la victoria

Madrid, 4.—El armador Larrinaga celebró larga conferencia con Dato. Partió a San Sebastián; regresará el 8 para asistir al consejo de ministros. El Sol dice que las proclamas del Kaiser Guillermo carecen de capacidad política y expresan una confianza modicre en la victoria. El Liberal dice, el quinto año de guerra comienza fatal para los alemanes sus consecuencias serán la derrota.

El ejército italiano está orgulloso por los triunfos obtenidos

Roma, 4.—Diaz telegrafió a Pershing diciendo que el rey está admiradísimo de la espléndida tropa que comanda, que el ejército italiano está orgulloso de dividir la suerte de la guerra con soldados tan altamente dignos de la grandeza de los ideales porque combaten.

Las divisiones inglesas de Magin y Degoutte en unión con los franceses, hicieron notables avances alcanzando varios puntos estratégicos

Londres 4.—La causa inmediata de la retirada alemana, fueron los brillantes éxitos de los ejércitos de Magin y Degeutte, quienes se unieron al Norte de Ourcq, haciendo posible comenzar el jueves la tarea de limpiar el terreno que divide el cauce del Ourcq, las divisiones inglesas del ejército de Magin, comenzaron sus operaciones desde Granderozo y los franceses cooperando no solo coronaron las cumbres de las colinas sino que descendiendo al otro lado se apoderaron de los puntos de observación detrás de la meseta Hartenes donde el enemigo todavía se aferra al camino Soissons Chateau-Thierry mientras tanto el centro de los bastiones enemigos del bosque Memiere en extensión de dos millas cuadradas fueron tomadas de manera que la esperanza del enemigo de estabilizar su línea, ha desaparecido; mas todavía el enemigo sufrió una derrota estratégica debido al cambio de posición estratégica causando por el contra golpe de Foch esta retirada rápida no puede ser muy fácil puesto

ACADEMIA MERCANTIL

ARITMETICA—CORRESPONDENCIA—CONTABILIDAD

Profesor: SALOMON CASTRO

Informes: Jorge Zürcher, Cartago, C. R., 1918

DR. JOSE M. ARIAS G. MEDICO VETERINARIO

Tiene el gusto de ofrecer sus servicios profesionales en esta ciudad a donde ha trasladado su residencia.

DIRECCIÓN: 75 varas al Norte de la Fotografía de Sancho - CARTAGO

que el único buen camino de que disponen pasa por Cologones, que ya está en manos aliadas. Los cañones aliados dominan Bazoches, donde la única conexión ferroviaria del Norte cruza Vesle entrando en la principal de la ofensiva alemana mientras que está expuesta al fuego de la artillería aliada. En estos detalles se basa la opinión de que la retirada continuará allende el Aisne.

Clemenceau contesta al Jefe de la Delegación Armenia

Paris, 4.—Clemenceau contestando a una carta de Nubar Pachá Jefe de la Delegación Armenia en esta, declaró que la causa de la nacionalidad era de todo su agrado.

Ambos flancos alemanes en Soissons y Rheims han sido arrollados

Paris, 5.—Ambos flancos alemanes entre Soissons y Rheims han sido arrollados. Los franceses forzaron el paso de Vesle al Oeste de Rheims. Cuando el mundo aliado conozca el número de prisioneros tomados en los últimos días se estremecerá de entusiasmo. El Vesle subió mucho a causa de la lluvia impidiendo a las retaguardias enemigas vadearlo con rapidez. Tuvieron que luchar hasta morir la mayoría y resto prisioneros.

La gran derrota en el Marne

Washington, 5.—Los completos frutos de las victorias en la contra-ofensiva se cosecharon hoy cuando el enemigo sufrió su segunda gran derrota en el Marne arrollandole en confusión más allá de la línea de Vesle. El enemigo además de haber sufrido las más terribles bajas se vió obligado a retroceder.

AL COMERCIO LO FAVORECE EL ANUNCIO

VENTA DE FINCA El jueves 8 de agosto próximo a la una de la tarde se venderá en el Juzgado Civil de aquí el potrero municipal de Toyogres, que antes se llamaba "del Fondo."—La base son ₡ 3,500-00.—Tiene cerca de 10 manzanas.

Julio 30

Se Vende Barato

un magnifico lote de puertas y ventanas usadas en perfecto buen estado y también por separado

Para informes y precios dirigirse a doña ISABEL S. v. de VOLIO.

7 Agosto.

La PAZ EUROPEA

La acreditada RELOJERIA SOJO se trasladó al Bazar de San Luis Gonzaga, contiguo a la Jefatura de Higiene

Julio 14



CONTADOR MERCANTIL

con algunas horas desocupadas se ofrece para arreglar o llevar grandes o pequeñas

CONTABILIDADES

poniéndolas sobre bases modernas de SEGURIDAD, RAPIDEZ Y ECONOMIA

Solicite informe, etc. al APARTADO N.º 8. Ciudad.

GARANTIA ABSOLUTA



EMPRESA NACIONAL DE FUNERARIA de CARLOS ARIAS G.

De esta fecha en adelante he resuelto dar gratis el servicio de coche fúnebre a todas las personas que compren en este establecimiento una caja cuyo valor no baje de 25 colones. - Los barrios circunvecinos participarán del mismo servicio, siempre que el precio de la caja no sea menor de 50 colones. - Cartago, 13 de julio de 1918.

En vista de que el Patrimonio de Pobres no puede dar como antes cajas mortuorias a los pobres, heresuelto vender las mismas cajas a ₡ 10-00 y cobro por el servicio de coche ₡ 5-00

LA LEY DEL SACRIFICIO

Parece cosa de locura ese instinto de dolor y sangre que caracteriza a la humanidad en los tiempos antiguos, en aquellos tiempos en que no se oyó ni siquiera una voz de protesta contra aquel universal apetito de muerte que arrancó del corazón del hombre ese horror, esa repugnancia que naturalmente le inspiran la crueldad y la sangre.

No hubo un solo templo ni un solo altar en aquel mundo de sombras que cae al otro lado del Gólgota, que no hubiera sido perenne manantial de sangre y entre los resplandores del fuego del sacrificio se destacaba la inexorable muerte y los cuchillos y los instrumentos de dolor llegaron a ser la parte principal de las religiones y los objetos esenciales de las ceremonias del culto externo tributado a la divinidad.

Cualquiera que medite seriamente sobre estos hechos históricos de toda la humanidad antigua, no podrá menos que confundirse ante aquel negro espectáculo de aquel encarnizado afán de matar y verter sangre para aplacar la cólera celeste que fué en aquellas épocas el ideal de todas las religiones, el pensamiento dominante de todas aquellas masas creyentes.

¿De dónde le vino a la humanidad aquella persuasiva convicción del sacrificio, del dolor, de la venganza y de la muerte? Si no hubo un hecho extraordinario, criminal y libre que provocara la cólera de Dios ¿cómo se explican aquellas horribles hecatombes humanas en donde ni los niños se libraron de la crueldad de las llamas ni del filo de los cuchillos sagrados cuando a nadie se le ocurrió llamar asesino a ningún sacerdote de oficio?

¿Qué hacía la filosofía que no protestaba; ¡qué digo! qué hacía el buen

sentido común, la conciencia, los sentimientos humanitarios de aquellos corazones?

Misterio, absoluto misterio el de aquella conducta universal de aquellos cuarenta siglos de muerte; pero misterio explicado muchos siglos antes de nuestra era por un inspirado vate de Israel que ante la sangre de las víctimas del sacrificio dijo: "desde el Oriente al Poniente uno sólo será el sacrificio agradable a la divinidad" y cuando esta víctima se presentare, cesarán todos los sacrificios; dejará de correr la sangre y todas las criaturas serán libertadas de tan ignominioso yugo, de tan terrible servidumbre.

No es por ventura un hecho digno de la atención de todo hombre sensato y que pretende dársele de ilustrado o de mediano o conecedor de la historia antigua, aquel único, en aquellos tiempos, de aquel vate asegurando con acento decisivo, magistral y terminante como sólo pudiera hacerlo Dios conecedor del futuro libre y contingente, que hasta que no se presentara una víctima voluntaria no dejaría de correr en el mundo la sangre ni se acabarían las víctimas?

¿Cómo explicarán esto, los materialistas de nuestros días; cómo se las arreglarán aquellos ante un hecho tan cumplido con exactitud matemática, de realidad palpable y contundente; cómo harán para enseñar la filosofía de la historia y explicar estos brillantes fenómenos en la cátedra y fuera de ella? ¿Qué le dirán en nombre de la ciencia y de la filosofía al discípulo que palpando el efecto, preguntare por la causa que no se ve y que no obstante, no se puede negar sin caer en el más grosero absurdo?

y como todavía el pobre señor no encuentra finca ni nada donde irse. un día de estos le dijo doña Ruper-ta, a la hora de la comida, amenazándole con el cucharón de la sopa:

O nos lleva Ud. aunque sea al Rincón de Cubillos o habrá en esta casa un drama.

¡En cambio hay tantas familias venturosas para quienes la crisis es un mito!

Apenas cesan las y se ponen los días serenos y el cielo azulito, que da gusto verlo, ya están haciendo lios de ropa y preparándolo todo para irse al campo.

—Juana,—dice la señora a la criada. ¿Has puesto en el baúl los vestidos de baño de las niñas? ¿Y los sombreros de paja y mi bata color de rata soltera, y la levita rayada de mi marido?

—La levita no la puse, porque como le serví de nido a la gata cuando dió a luz...

—No importa; en el campo no se fijan en lo que una lleva puesto.

—¡Pero mamá—dice la mayorcita de las niñas—no ves que si Teodoro va a vernos los domingos y se fija en la levita de papá, puede olvidar sus promesas de amor! Con una levita como esa no se pueden tener hijas que sirvan para el tálamo.

Listo ya todo se meten en un carronato y se van, dejando a los vecinos muriéndose de envidia.

Y una vez en el campo, ¡qué delicia! Con sólo ver las verdes campiñas y las vacas paciendo tranquilamente, ya está uno con ganas de almorzar.

Dan unas hambres allí, que parecen dos, y cualquier señorita escrofulosa y encanijada, con sólo el aire perfumado del valle... y la buena alimentación, se pone enseguida gorda que da gusto, y en estado de hallar una buena proporción. ¡Como ahora todo es cuestión de formas!

La vista de las extensas praderas, y los montes cercanos, y los lejanos también; las mariposas, las flores y las campesinas coloradotas y despre-tinadas, todo alegra el espíritu y hace olvidar hasta las cuentas atrasadas del casero.

Cuando la noche llega, con su "manto de sombras," a hacer que todos los gatos parezcan pardos, y apenas los primeros grillos empiezan a aturdirnos, ya está uno con ganas de buscar el calor amoroso de las sábanas.

Llega el mandador después de la cena, una cena pastoril de café con bizcocho tieso y queso fresco, y nos endereza algún cuento de espantos que le refirió su abuela (la del mandador, por supuesto.)

Tempranito nos acostamos: el canto del cuye nos parece una aria sentimental de algún tenor trasnochado, y hasta las mordeduras de las

pulgas nos parecen más delicadas que en la ciudad; la cama, aunque dura, se nos antoja lecho de príncipes, que no de humildes contribuyentes desgobernados, y así, el sueño nos entorna en un periquete, eso que llaman celosías de las ventanas del alma, vulgo párpados, y soñamos cosas muy lindas, como por ejemplo: que el talón de oro ha salvado al país de la ruina, y que las monedas de 20 colones son tan abundantes, que los chicos juegan con ellas a los tres huecos y al pares o nones.

Nos viene a sacar de tan adorada ilusión, una voz que nos dice detrás de la puerta.

—Levántese, hombre, que ya ñor Lucas está ordeñando y se hace tarde para el baño en el río.

¡Qué dicha! No tengo que ir a la oficina hoy y podré correr por donde quiera.

Bebemos café, un café muy rico, acompañado de una empanada que hace hebras, un vaso de leche, y luego al río, en un poético remanso a propósito para inspirarnos un soneto si fuéramos capaces de eso, donde metemos nuestro alabastrino cuerpo, con gran susto de los barbudos y alominas.

¡Ya estamos frescos! Ahora el paseo a caballo o a pié, por los pintorescos alrededores, a visitar los campesinos del vecindario y a conocer alguna curiosidad de la naturaleza, una cascada o alguna cueva misteriosa como la de Montesinos.

Regresamos medio reventados, pero contentos; almorzamos como cualquier cura glotón y en seguida pasamos el día del mejor modo, felices, en entretenimientos que no faltan en el campo, o bien en la hamaca, durmiendo la siesta o leyendo los periódicos, donde hallaremos una gaceta como ésta:

"El simpático y honesto joven don Gonzalo González está de temporada en una finca de Valle Fresco. Tendremos al tanto a nuestros lectores de las impresiones que allí reciba y de si engorda y se pone colorado."

YOYO

(De Artículos Escogidos)

RINCON DE CURIOSIDADES

EN EL CAMPO

Si no fuera porque tenemos que trabajar para darle gusto al estómago—ese estómago que sirve de pretexto a tantos patriotas para hacer toda clase de desvergüenzas políticas—muchos días ha nos hubiéramos largado al campo a cambiar de aires y mejorar de salud.

Estamos en la época de las temporadas campestres y ya muchas familias pudientes y otras que no son pudientes, ni nada, se han marchado a las quintas o haciendas de los pueblos vecinos donde están en estos momentos gozando que es una barbaridad, mientras nosotros nos aburrimos aquí y sudamos agua turbia.

Todos los días vemos en los periódicos gacetillas por este estilo: "Han partido para su quinta "La Gruta Calipso" la muy apreciable señora Mata de Flores y sus espirituales hijas Rosa y Violeta, a quienes deseamos una venturosa temporada de campo."

Solamente quedan en San Jose las familias sin medios y sin medias y todos aquellos que no hemos venido al mundo para ser felices.

¡Es tan hermosa la vida del campo y sobre todo, tan barata!...

Es lo que dice un señor, amigo mío, que fué de la Comisión Permanente:

—A mí me atrae el verde césped y el bosque umbrío. Me fascina un

potrero crecido y de yerba donde poder retozar con los chacalines.

El año pasado por este tiempo estuvo él con toda la familia, suegra inclusive, en una casa de campo, pero este año ha tenido que quedarse aquí trabajando y resollando fuerte, con estos calores de ahora.

Su mamá política se pasa diciéndole:

—¿No piensa Ud. este año darle gusto a mi hija, llevándola al campo? ¿No ve Ud. como está la pobrecita que parece una codorniz enferma? ¡Caramba con el hombre! ¿Se figura Ud. acaso que estamos acostumbradas a estas estrecheces?

Y él, que le tiene mucho miedo a esta señora porque parece un boer gordo y le dan unos repentes muy feos, le contesta con toda humildad:

—Tenga Ud. paciencia, doña Ruper-ta, y modere su justa cólera. Yo procuraré buscar una finca donde vaya Ud. a pasar los días como en el paraíso terrenal, y donde pueda beber leche caliente al pie de la vaca todas las mañanas.

Pero ya estamos a fines de enero,



CAFE MOLIDO RIVERA & Co.
Calidad Superior Cartago, Costa Rica
ENTERAMENTE PURO
Garantizamos la calidad

Apreciables enfermos

Se encuentran ya entre nosotros los estimables y honradísimos esposos don Abrahan Aguilar y doña Carmen de Aguilar, quienes fueron sorprendidos por violenta enfermedad en San Pablo de Puriscal. Profunda pena causó a la familia la inesperada noticia de la gravedad de don Abrahan y su señora esposa y no fueron parte la distancia ni el mal tiempo, para que sus apreciables hijos don Juan José Aguilar, don Guillermo y doña Josefina de Garcia se pusieran en camino para llenar este sagrado deber, dejando en pos de su bellísima acción; luminosa estela de piedad filial, bastante rara en nuestros días por desgracia, al mismo tiempo que con tal conducta pusieron de relieve los buenos sentimientos que de sus padres recibieran. Que los estimables esposos restablezcan cuanto antes.

LA MEJOR

MANTEQUILLA DE IRAZU
de ARTURO VOLIO
se vende en el acreditado establecimiento de
Juan Rafael Alfaro

Julio 11

SE VENDE un lote de terreno situado en la Calle del Ferrocarril, propio para construir una hermosa casa.—PRECIO BAJO.—Informes en la Oficina de Agencias y Comisiones de Bozilla & Granados.

AGENCIA DEL BANCO DE COSTA RICA

al cuidado de RIVERA & Co.

(para Depósitos Judiciales solamente)

Despacho en el BAZAR DE CARTAGO

Horas de servicio entre semana:

de 8 a 11 a. m. y de 12.30 a 4 p. m. Ag. 2

Más equidad y menos conciencia errónea

Arsenal fecundo ha sido para los enemigos del cristianismo la conducta farisaica de ciertas personas, parásitas del templo, que han reducido la religión a las rutinarias fórmulas de oraciones, novenas y demás mistiqueñas, dejando a un lado la severa rectitud del dogma evangélico, que contraría las perversas inclinaciones naturales, pábulo de los vicios y pasiones que con atavíos de virtud se ostentan humildemente soberbias, perjudicando a sus prójimos sin el menor escrúpulo de conciencia.

Obras y no palabras son aquellas que nos muestran a un infeliz jornalero parado a la una y más de la tarde en la puerta de un patrón o patrona devotísima, aguardando el día domingo y como si fuera limosna, el fruto de su sudor en tanto que una esposa y unos hijos bostezan de hambre esperando el pan. Y esto es un uso frecuente entre gentes llamadas *piadosas*.

En las cuentas de un rosario se echan las de las altas de los precios de los productos agrícolas de primera necesidad y con la misma oración le dan gracias a Dios por lo bueno de los negocios; pero no se cuentan en ninguna manera las miserias del jornalero, del peón, a quien le siguen pagando lo mismo sin importarles poco o nada que el infeliz muera de hambre con los ojos y la boca abierta; y esto lo hacen gentes devotas de las que viven en el templo oyendo la palabra de Dios y leyendo la vida de todos los santos del Calendario eclesiástico.

Si al salir de comulgar se les atraviesa un desgraciado que oprimido por la miseria pide trabajo; trabajo que mal pagado no valdría menos de dos cincuenta, se lo dejan por uno, aprovechando la ocasión que les brinda la ajena necesidad, para colmar la miseria del prójimo con un verdadero robo en toda la justicia y más aun, en la justicia del Evangelio de Cristo y eso no obstante, se creen hombres no sólo honrados, si no, santos de cuerpo entero. ¿No es así?

La limosna de precepto religioso y sin la cual nadie podrá ser jamás buen cristiano, aunque se les hiele la sangre a los avaros, exige "que el

que tiene mucho, de mucho" y si no, no cumple con las enseñanzas de la fe y desde luego sus oraciones, rezos y demás son fórmulas huecas, fanfarronadas ridículas que deshonran la religión y provocan el desprecio de los incrédulos y con sobrada razón.

Dura es esta doctrina; pero así es y no hay término medio y no hay mas que practicarla o no meterse a santo de cuerpo entero siendo judío de profesión.

Las erupciones del Irazú

Un espectáculo hermosísimo es el que nos ofrece el Irazú con sus majestuosas e imponentes erupciones que al modo de apretados y vertiginosos remolinos se elevan sobre la montaña a inmensa altura para caer después en San José y otros lugares en espesa lluvia de ceniza, según nos cuentan, porque en Cartago no cae nada, debido a la posición topográfica del volcán.

Muchos han pensado al observar las lluvias de ceniza en otras partes que en Cartago sería peor; pero no es así; en Cartago no hemos sufrido nada por estas erupciones por la razón dicha.

LUSTROLA

PRODUCE
MUCHO BRILLO
Sin Dañar el Cuero

EL MEJOR BETUN
EN COSTA RICA

De venta en todas partes

PRECIO POR CAJITA

20 cts. 30 cts. 40 cts.

En la Imprenta Bonilla, Cartago, se compran cajitas vacías.

4907 Imp. Bonilla, Cartago

Los terrenos que permanecen sin cultivar en la población

La Municipalidad de San José hace inauditos esfuerzos para lograr que todos los propietarios de terrenos desocupados, ubicados en los alrededores de la población sean sembrados. Sólo busca el Municipio de la capital el medio de que los productos se cosechen en grande escala fomentando de esta manera las siembras.

Un pedazo pequeño de terreno produce lo suficiente para mantener una familia entera sin que el sembrador se vea precisado a introducir con esto mayores gastos. Una pequeña hortaliza con un corto número de lechugas, rábanos, etc. dan diariamente unos cuantos centavos que si no son suficientes para vivir holgadamente, al mes dan para un sustento pequeño.

¿Y cuántas fajas de tierra hay llenas de monte y que ofrecen a nuestros visitantes un aspecto desagradable? Incontables son; innumerables, sin que los propietarios se apresuren a utilizarlos en algo ni favorezcan a los pobres para que vivan al menos de lo que pudieran sembrar con una remuneración al propietario, que cubra al menos los impuestos municipales.

Casi todos los solares que se encuentran desocupados pertenecen a gentes acomodadas que muy bien podrían cederlos a los pobres.

Recordamos que hace muy poco a moción del señor Presidente Municipal don Ramón J. Rivera y con la aprobación del resto de sus miembros, se formó una comisión para que avistara con todos esos dueños de solares con el propósito de instarlos para que prestaran dichas propiedades a muchos pobres que podrían vivir sembrando productos. Pero, la idea fracasó y no se consiguió nada por la oposición de los dueños, que han preferido que las malezas los cubran antes que manos agrícolas invadan lo suyo.

Bueno sería que de nuevo se pensara sobre el particular, insistiendo en conseguir esto, pues como lo hemos dicho al principio, la Municipalidad trabaja activamente sobre el mismo asunto y está en vía de conseguir lo que se propone.

No se necesita mayor esfuerzo para hacer otro tanto en Cartago, para lograr ver en no lejano tiempo crecer los productos que han de llevar el sustento al pobre y por consiguiente a muchos habitantes.

JIMENEZ & COTO

Ellos le hacen a Ud. todo remiendo u obra nueva en el ramo de Zapatería-Local cincuenta varas al Norte del Teatro.

alt.—Julio 30

AGUSTIN MONGE GUTIERREZ

ABOGADO Y NOTARIO PÚBLICO
y ex-Juez Civil de la Provincia de Cartago,

ha abierto su bufete en el local del Teatro Apolo, contiguo a la Funeraria de don Carlos Arias G., en donde atenderá con actividad y esmero los negocios judiciales que se le encomienden.

"EL RENACIMIENTO"

DIARIO COMERCIAL Y DE INTERESES GENERALES, FUNDADO EN 1914

Director y Propietario: ALEJANDRO J. BONILLA
Redactor y Administrador: ROGELIO GRANADOS CH.

Suscripción mensual C 1-00
Número suelto 0-10
atrasado 0-15

Avisos y comunicados nacionales o extranjeros, precios convencionales.

La colaboración será solicitada.

No se devuelven originales.

Toda correspondencia debe dirigirse al Administrador, apartado de correo número 43, teléfono número 34.

Teléfono: "RENACIMIENTO"

DE TODO UN POCO

Hemos recibido la Octava Memoria Anual de la Compañía Nacional de Seguros, que hoy cuenta con un capital de C 630.000 y un directorio competente y activo, que desempeña sus funciones a satisfacción de todos los accionistas y asegurados. En esta memoria figura un balance general y una nómina de accionistas al 30 de junio de 1918.

Agradecemos el envío.

Vecinos de Llano Grande que han venido en estos días cuentan que el volcán Irazú ha arrojado en estos días una especie de lluvia muy fina e imperceptible al caer, pero que produce en la piel un escoror y forma unas pequeñas espinillas que desaparecen a poco tiempo. Debemos hacer presente que no estamos muy seguros de la veracidad de este asunto.

El estreñimiento y la cadena de males que trae consigo desaparece con el uso de las PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO. De venta en todas las Droguerías y Farmacias.

A fin de activar la colaboración de las Escuelas en la próxima Exposición Nacional, el Ministro de I. P. convocará a todos los Directores e Inspectores, a quienes impartirá las instrucciones del caso, acerca de la forma como debe llevarse a cabo.

Se desea comprar una parejita de conejos jóvenes blancos o pintados propios para cría. En esta oficina informarán.

El Dr. Octavio J. de Silva, cirujano dentista americano, se ha establecido entre nosotros. Trabaja en el Gabinete Dental Eléctrico del Dr. Marichal, todos los días de 8 a. m. a 5 p. m.—El Dr. Marichal, como siempre, despacha también en su oficina de 8 a. m. a 5 p. m.

ADIVINANZA.—Se vende un billar con sus accesorios, en perfecto buen estado, a precio de quema.—También tengo para vender 50 mil matas de fresa de la mejor clase conocida, a C 0-50 el ciento.

Entenderse con

Alejandro Cordero M.

Clases de inglés en cuatro meses

Un competente y probado profesor de inglés, comenzará a dar clases de dicho idioma a precio módico y al alcance de los más pobres. Aprovechar la ocasión. Para informes entenderse en la Oficina de esta Redacción.

PREMIO Y NEGOCIO

Hace como diez meses o un año se me perdió un caballo retinto, nuevo como de cuatro años, de trote y de trabajo, con el fierro J. C. al lado de montar, poco abajo del cuadril.

Hace como 4 meses se me perdió otro caballo como de 6 años, careto, patas blancas, rabicano, fino, pequenón, con el mismo fierro, en la tabla del pescuezo, al lado de montar.

Ofrezco una recompensa a quien me de informes ciertos de dichos animales BUEN NEGOCIO:—Vendo una propiedad como de 24 varas de frente por 50 de fondo, constando de 2 casas con buenas comodidades, cita en el centro de esta ciudad o acepto en cambio una casa en San José o una finca.

Entenderse en Cartago con JOSE JOAQUIN COTO